

d'écorces, des sauvages demi-nus occupés à faire la pêche de l'anguille et d'autres poissons.

13. Cartier fit connaissance avec ces sauvages par le moyen de Taignoagny et de Domagaya, qu'il avait pris, dans son premier voyage, à Honguêdo (ou Gaspé). Bientôt les navires furent entourés de canots, qui apportaient du poisson, du maïs et des melons en abondance. Le lendemain, on vit arriver l'*agouhanna*, c'est-à-dire, le grand chef, qui s'appelait Donnacona. Douze grands canots l'accompagnaient. Il en fit rester dix en arrière ; puis, s'avancant avec les deux autres, il adressa à Cartier une longue harangue de bienvenue ; et, quand il apprit le bon traitement que ses deux compatriotes avaient éprouvé en France, il pria le capitaine français de lui donner ses bras à baiser, pour lui témoigner sa reconnaissance. Cartier, après leur avoir fait à tous quelques petits présents, descendit dans le canot de Donnacona, y fit apporter du pain et du vin, pour le traiter lui et sa suite ; après quoi on se sépara avec beaucoup de satisfaction de part et d'autre, et le chef emmena avec lui les deux interprètes Taignoagny et Domagaya.

14. Lorsque l'*agouhanna* se fut retiré, Cartier fit appareiller ses barques pour chercher un lieu propre à l'hivernage de ses vaisseaux. Il côtoya l'île d'Orléans, et « trouva, au bout d'icelle île, un affourc d'eau bel et « délectable pour mettre navires ; auquel, dit-il, y a « un détroit du dit fleuve fort courant et profond, large « d'environ un tiers de lieue, le travers duquel y a une « terre double, de bonne hauteur, toute labourée, aussi « bonne terre qu'il soit possible de voir. Et là est la « ville et demeurence du seigneur Donnacona et de « nos deux hommes qu'avions pris le premier voyage ; « laquelle demeurence se nomme *Stadaconé*. » Au pied de cette terre double ou à deux versants, sur laquelle était situé *Stadaconé*, serpentait une petite rivière à laquelle Cartier donna le nom de Sainte-Croix (aujourd'hui la rivière Saint-Charles), parce qu'il y arriva le 14 septembre, jour de l'Exaltation de la sainte Croix. Il y fit entrer la *Grande* et